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开幕式彰显中国自信

“相隔14年，同样在国家体育场，中国再为世界献
上了一场精彩绝伦的奥运开幕式。当奥运圣火点燃的
一刻，全场沸腾了。这是一场令世人赞叹、令中国人自
豪的开幕式，彰显了中国自信、中国力量！”在北京冬奥
会开幕式圆满落幕后，香港《大公报》随即发表评论文
章指出，北京成为全世界独一无二的“双奥”之城，背后
是中国人民参与奥运、申办奥运、筹办奥运的历史，也
是中华民族迎来从站起来、富起来到强起来伟大飞跃
的生动缩影，值得包括港人在内的全体中国人自豪。

《澳门日报》 则发表社评指出，中国人民以特有
的智慧和毅力，克服种种困难，向世界呈现了一场

“简约、安全、精彩”的奥运盛会。文章说，从 2008
年的“同一个世界、同一个梦想”，到2022年的“一
起向未来”，中国一直是“团结友爱、公平竞争、相
互理解”奥林匹克精神的坚定追求者、践行者。北京
冬奥会的盛大开幕，也标志着中国人更自信、从容地
走在时代前列，体现了大国担当。

香港 《文汇报》《南华早报》《星岛日报》《信
报》 及澳门 《市民日报》《力报》 等媒体亦在社评或
报道中对北京冬奥会开幕式给予高度评价，认为这场
精彩、非凡、卓越的冬奥盛会，必将增强海内外中华
儿女实现中华民族伟大复兴的坚定信心，鼓舞全人类
携手开创美好未来。

许多港澳市民收看了开幕式的直播盛况，他们表
示，充满科技与环保、创意和惊喜的开幕式令人印象
深刻，也倍感骄傲和自豪。作为北京冬奥会火炬传递
手之一，香港著名影视演员成龙看完冬奥会开幕式
后，在社交平台上写道：“随着中国冬奥健儿入场，

我也在电视机前跟着大声唱起 《歌唱祖国》，无比骄
傲和自豪！”

澳门归侨总会会长刘雅煌看完开幕式后，很骄傲
也很感动，他说：“我们作为中华民族一分子，倍感
欢欣和自豪。祝愿北京冬奥会顺利成功举办，更盼望
国家队健儿能够取得最好的成绩。”

精彩赛事让人过足眼瘾

北京冬奥会上紧张刺激、精彩纷呈的冰雪赛事，
给久居南方的港澳同胞带来了新鲜视觉体验，让他们
过足眼瘾，也掀起了一阵冰雪运动的热潮。

在冬奥会赛事中，冰壶比赛素有“冰上围棋”之
称，不仅考验运动员的身体素质，还要考验团队的智
慧与协作。澳门市民谭先生对此十分关注，他说：

“冰壶无论在比赛节奏、策略和方式上都与众不同，
是一项讲求合作、智慧、技巧互相平衡的大比拼。”
冬奥会上高手之间的精彩比拼让他过足眼瘾，他也期
待中国队今后能在这项运动上取得更好成绩。

香港民建联组织了“为香港奥运健儿打气加油”
等线上活动，吸引更多香港市民关注冬奥赛事。香港
青年会会长林森说，自己比较喜欢短道速滑这个项
目，因为整个比赛比较紧凑，看上去刺激精彩，再加
上这一次有中国香港的选手参加，所以非常关注。希
望他们取得好成绩，为中国香港争光。

澳门市民余女士则说，中国作为体育大国，国家
队健儿从备战训练到参与各项赛事，都彰显了坚毅的
意志。澳门市民在观看冬奥会比赛过程中，也感受和
学习到运动员这种努力不懈、坚毅奋进的拼搏精神。

冬奥会还在港澳掀起冰雪运动热潮。澳门美高
梅自去年底至今，举办了 8 场冰壶体验活动，共吸引
5500余人参加。《澳门日报》在近日发表的署名评论文
章中说，得益于中央政府的支持和关心，加上特区政
府的推动，大大提升了澳门市民对冬奥会的关注度、
参与感和体验感。相信在“冬奥热”的推动下，澳门花
式溜冰、冰壶、冰球等运动项目会进一步普及。

赛会服务尽显高效贴心

北京冬奥会提供的高效而暖心的赛会服务，不仅感
动了世界各地运动员，也感动了港澳网友及媒体记者。
香港《文汇报》记者郭正谦每天都会写篇“记者手记”，为
读者带来冬奥的第一手信息。在郭正谦看来，北京冬奥
会无论是在赛会场馆还是主媒体中心，服务都尽显高效
贴心。主媒体中心不仅融合了大量科技及创新元素，还
提供了体贴入微的服务和设施。像是“智能餐厅”，由烹
调到送餐都由自动化机器人一手包办，除一般中外餐点

之外，就连北京烤鸭、饺子、煲仔饭及麻辣烫这些地道
美食亦可品尝得到。在“娱乐区”，可以用虚拟现实技
术体验冬季运动的乐趣，还可以透过屏幕跟大师学打
太极拳。20个睡眠休息舱，给媒体记者提供了小憩的
温馨空间。“相信全世界的媒体记者都能从主媒体中心
高效的服务及完善的设施之中，感受到北京冬奥会的
诚意。”

香港先施百货行政总裁苏娇华说，本届冬奥会秉
持着“绿色、共享、开放、廉洁”的理念，这个理念非常
好，很环保，做到了可持续发展。她觉得吉祥物“冰墩
墩”和“雪容融”十分可爱。

在海内外各大社交平台上，还有更多港澳网友表
白“冰墩墩”“雪容融”，“好想要冰墩墩，祝福奥运
健儿取得佳绩”“冰墩墩太可爱啦，北京冬奥会超乎
预想的精彩”……朴素的话语，表达的是对北京冬奥
会的支持和对国家的祝福。

港澳社会各界点赞北京冬奥盛会——

“作为中华民族一分子，倍感欢欣自豪”
本报记者 汪灵犀

如期而至的北京冬奥会吸引了世界目光，更激发了港澳社会高度关注，赢得港澳同胞广泛赞誉。连日来，港
澳主流媒体对北京冬奥会进行大篇幅报道，无论是创意惊喜十足的冬奥会开幕式，还是紧张刺激的精彩冰雪赛
事，都在港澳掀起阵阵冬奥热潮。许多社团也组织了丰富多彩的活动，在港澳营造出共襄盛举的喜庆氛围。广大
市民则通过观看冬奥会直播，为运动员加油，为北京冬奥会喝彩，为中国自信和中国力量点赞。

早春时节，福建省龙岩市漳平市永福镇樱花茶旅景区的樱花渐次绽放，构成一
幅春意盎然、美不胜收的多彩画卷，吸引游客纷至沓来、赏花观景，感受春天的气
息。图为漳平市永福镇台品樱花茶园美景怡人。 朱海鹏摄 （人民视觉）

香港影视演员成龙为北京冬奥会开幕式点赞。
（资料图片）

澳门濠江中学附属英才学校学生创作的绘画作品
《冬奥会精彩瞬间》，被北京冬奥组委选中，作为特别礼
物赠送给前来参赛的外籍运动员。 （资料图片）

“深圳这边的年味浓厚，让我感觉到
自己作为一个中国人的文化归属。”一同
包饺子、吃盆菜、看春晚……在深圳蛇
口举行的“留深过年也精彩——深港青
年相约除夕夜”主题活动上，香港青年
杨翠儿说自己感受到了浓浓的年味。

杨翠儿在香港屯门出生长大，从自
己的出生地出发，一路向北，穿过深圳湾，
对岸的蛇口就是自己父辈们成长的村
子。对她而言，自己的出生地和祖籍地有
一个共同的名字，叫粤港澳大湾区。

“小时候，我经常跟随父母回蛇口拜
年。从中学起，我就在校园里主动参与
香港和内地的交流活动，大学期间还多
次带香港的朋友来深圳游玩。”大学毕业
后，杨翠儿赴海外留学；2019年，她回
到深圳蛇口定居、创业；如今，她在深
圳开办了自己的英语教育工作室，同时
还兼任香港蛇口同乡会副会长。

平时，杨翠儿会组织在深港澳人士
举行联谊会，一起爬山、打球、K 歌、
看电影，同时帮助他们解决实实在在的
困难。2021 年，新冠肺炎疫情严峻时
期，很多港澳人士为预约不到疫苗而焦
虑。杨翠儿和同事们多次往返深圳市各
部门协调商讨，最终在市、区政府的支
持下，成功“组团”打疫苗。

“蛇口有我最深的乡愁，而粤港澳大
湾区的快速发展也让我看到了无限机
遇。我希望能用自己的微薄之力，为香
港和深圳各方面交流做一点贡献。”杨翠
儿说。

近年来，随着粤港澳大湾区一体化
发展的推进，越来越多香港青年北上创
业，追逐自己的人生梦想；而这两年的
疫情也让他们中的许多人，在传统春节
来临时，选择留深过年。

追随在深圳创业的父母的足迹，26
岁的香港青年戴婕与合伙人成立了欧拉

云数字科技，并于2021年8月入驻深圳北
站港澳青年创新创业中心。公司的主要
业务为软件开发、三维数字图像设计等。

“我的父母很早就来深圳发展，他们
的红木家具产业发展很顺利。我也希望
在大湾区里尝试一下，毕竟这里有很多
国家政策支持和无限的市场机遇。”戴婕
告诉记者，入驻这个港澳青年创新创业
中心，可以获得两年水电、房租全免，
这对初创企业来说是急需的支持。

今年春节，戴婕和父母一起留在深
圳，而弟弟、妹妹则在香港家过年。除
夕夜，一家人通过视频互道问候，并分
享自己一年来的酸甜苦辣。“希望疫情快
点过去，让所有分隔的家人更好相聚，
也让大湾区更好融合在一起。”戴婕说。

除了创业者，更多香港青年在大湾
区找到了自己满意的工作。胡美施是

2021年入职南方电网深圳供电局的两名
香港青年之一。毕业于中国传媒大学的
她有两个关系很好的大学室友，一位同
为香港女孩，一位是澳门女孩。

如今，三个女孩分别在深圳、香港
和澳门工作。往年，三人经常聚到一地
聚餐、游玩，并拍摄成视频分享到三人
一起注册的社交媒体账号上。因为疫
情，这项例行的相约已中断两年。

今年，她们再次约定，把各自在深
圳、香港、澳门的过年生活拍成视频，
然后剪辑在一起，更新到已经“停摆”
两年的账号上。

“大湾区的土地和山山水水本来就是
连在一起的。新的一年，希望疫情快点
过去，让每一个香港人都能做大湾区里

‘幸福的鱼’。”胡美施微笑着说。
（据新华社深圳电 记者王丰）

做大湾区里“幸福的鱼”
——留深过年港青的虎年心愿

春节期间，广东省深圳市深南大道上鲜花盛开、灯笼高挂，洋溢出浓浓的节日
气氛。 鲍赣生摄 （人民视觉）

春节期间，广东省深圳市深南大道上鲜花盛开、灯笼高挂，洋溢出浓浓的节日
气氛。 鲍赣生摄 （人民视觉）

福建龙岩：春满茶园

外交部：

美方应立即撤销有关对台军售计划
新华社北京2月8日电（记者孙楠） 针对美国宣布价值

1 亿美元的对台军售计划，外交部发言人赵立坚 8 日表示，
中方对此坚决反对，美方应立即撤销上述对台军售计划，
停止售台武器和美台军事联系。

赵立坚是在当日例行记者会上回答有关提问时作上述
表示的。

赵立坚说，美国向中国台湾地区出售武器，严重违反
一个中国原则和中美三个联合公报特别是“八·一七”公报
规定，严重损害中国主权和安全利益，严重损害中美关系
和台海和平稳定。中方对此坚决反对，予以强烈谴责。

他说，美方应恪守一个中国原则和中美三个联合公报
规定，立即撤销上述对台军售计划，停止售台武器和美台
军事联系。

“中方必将采取正当有力措施，坚定捍卫自身主权和安
全利益。”赵立坚说，具体措施“请大家拭目以待”。

国台办：

民进党当局用百姓血汗钱买武器只会把台湾推向灾难
本报北京2月8日电（记者汪灵犀） 国台办发言人马晓

光8日应询表示，民进党当局勾连外部势力谋“独”挑衅，
把台湾老百姓血汗钱用来购买武器，挽救不了“台独”必
然灭亡的命运，只会加剧台海紧张动荡，一步步把台湾推
向灾难。

有记者问，2月7日，美国政府有关部门决定向中国台
湾地区出售价值约 1 亿美元的“爱国者导弹工程服务”

（IESP） 及“战场监视”（FSP） 项目计划。民进党当局马上
发声感谢，认为是“美国对台支持”。对此有何评论？马晓
光答问时作上述表示。

马晓光同时指出，我们敦促美方停止在涉台问题上玩
火，纠正对台售武的错误行径，停止利用“台独”分裂势
力损害中国利益，回到恪守一个中国原则和中美三个联合
公报特别是“八·一七”公报规定的正确道路上来。

林郑月娥：

坚持“动态清零”最符合香港实际情况
据新华社香港2月8日电（记者刘明洋） 香港特区行政

长官林郑月娥8日表示，特区政府的抗疫工作以精准、聚焦
为原则，资源须用得其所。她认为，香港应坚持采取“动
态清零”策略，争取时间提升新冠疫苗接种率。

林郑月娥当日出席行政会议前会见传媒时说，特区政府
抗疫须坚守理念，否则便会左摇右摆，甚至出现朝令夕改的
情况。她指出，坚持“动态清零”最符合香港实际情况。

她强调，这个实际情况就是，香港虽然开展疫苗接种
计划接近一年，但长者接种率仍然不高，如果他们感染传
播力很强的奥密克戎变异株，就会有重症或死亡的风险，
将为香港的公营医院带来难以负荷的压力，从而令医疗系
统岌岌可危。因此香港须在“动态清零”的大前提下加快
疫苗接种。

对于有说法指“动态清零”涉及庞大经济和社会代
价，林郑月娥重申，保障人命、健康和医疗系统不致崩溃
更符合公众利益。

她说，特区政府过去两年按照外防输入、内防扩散的
策略行事，其间因应疫情发展适度调整防疫抗疫措施，令
香港安然渡过四波疫情。为应对新一波疫情，特区政府正
不断加快和加大检测、隔离、治疗等各方面能力，但资源
并非无限，须用得其所。

本报北京2月8日电（闵喆） 台湾当局“营
建署”8日发布 2020年营造业经济概况调查，推
估缺工数达 11.8 万人，比 2019 年缺工数 （4.8 万
人） 扩大了1.45倍。

据台湾媒体报道，台湾营造业2020年面临的
问题以“物价波动过剧，成本控制不易”及“原
材物料价格持续上涨”为最，调查主办方由此呼
吁台当局采取措施、平抑原材物料价格。

调查显示，2020 年底台湾营造业从业员工

人数约 13.8 万人，其中职员 （指专门技术、管
理及佐理人员） 占 58%，人数多于工员 （工程
技术工及普通工） 的 39.6%，从业年龄以 35 到
65岁为主。

本次调查推估，2020年全台营造业劳工空缺
总数逾 11.8 万人，相比 2019 年的 4.8 万人大幅增
长，其中，以基层劳工空缺逾 8.8 万人最多。以
地区观察，缺工人数以中部地区约 4.2 万人最
多，其次为北部地区约3.5万人。

台湾营造业缺工扩大至11.8万人


